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Боязнь различных насекомых– это несвойственное детям явление. 

Чаще всего они, наоборот, с интересом относятся к живым существам, не 

испытывают к ним страха или брезгливости. Поэтому, если ребенок в 3 года 

боится насекомых, речь идет о фобии, спровоцированной какой-то 

причиной. 

Естественной реакцией любого человека на появление жука или 

таракана является крик: «Убей его!». Увидев этих «чудовищ», хочется сразу 

схватить тапочек и раздавить их. Проявление подобной агрессии или страха 

со стороны взрослых становится причиной того, почему ребенок боится 

насекомых. 

Родители могут пошутить и сказать, что безобидные внешне мелкие 

беспозвоночные больно кусаются. У малыша в подсознании это отложится, 

как предупреждение об опасности, он постарается избегать встреч с 

летающими мошками и ползающими жуками. Для крохи не будет иметь 

значения, кто перед ним – паук или бабочка. 

Еще одной причиной возникновения данной фобии может стать 

запугивание: к примеру, что непослушных маленьких деток забирает к себе 

злая гусеница. Несколько подобных фраз приводят к тому, что ребенок 

панически боится насекомых. Побороть этот страх – становится основной 

задачей многих родителей. 

Если у сына или дочери появился страх перед насекомыми, 

постарайтесь убедить их, что нет причин для страха. Не нужно малыша и 

убеждать, что поблизости нет мелких животных. Букашка, появившаяся в 

поле зрения карапуза, приведет к истерике и слезам, а его доверие к 

родителям уменьшится. Лучше привлекать внимание к тому, что малыш 

находится под защитой любимых людей, которые позаботятся о нем и 

спасут от опасных насекомых. 

В попытках избавить малыша от страха не стоит вдаваться в 

крайности. Нельзя сажать возле него паука или муравья, ожидая спокойной 

реакции. 

Не рекомендуется также давить жуков и пчел при детях: так вы 

научите их жестокости. Постарайтесь найти творческий и приятный подход 

к лечению подобного страха. Если ребенок боится насекомых до истерики, 

помогут следующие рекомендации. 

 

 



Совет первый: понять причины и набраться терпения 

Каждый родитель должен понимать, что ребенок, который заставляет его 

закрыть окна в квартире, чтобы ни одно насекомое не залетело в комнату, 

или устраивает феерические истерики на улице, как только увидит муху, не 

хочет вам потрепать нервы – он просто боится. 

 Для нас, взрослых, многие явления являются незначительными – мухи, 

громкие звуки, крики, тени, пыль и так далее, но малыш в 2-3 года только 

познает мир, и это все может его пугать. Запаситесь терпением, не 

высмеивайте фобии сына или дочки, показывайте понимание проблемы, 

демонстрируйте безопасность того или иного явления – и со временем все 

пройдет. 

Совет второй: учитывайте особенности характера ребенка 

Есть дети решительные и не очень, активные и пассивные – понятное дело, 

что малыш, который ко всему относится с опаской, совершенно иначе 

реагирует на новое, чем активный ребятенок, которому если что-то и 

страшно, то обычно недолго. В первом случае вам потребуется больше 

терпения и чувства такта, но со временем гора упадет, ведь мухи и правда 

не страшные. Можно придумать сказу о доброй мушке, и ребенок поймет, 

что насекомого не нужно бояться. 

Совет третий: следите за поступающей информацией 

Малыш увидел по телевизору отрывок из ужастика, где огромная муха-

мутант уничтожила планету Земля – как тут не бояться? Или бабушка 

пугает ребенка мухами, а вы и не заметили, как сами попросили ребенка 

уйти с травы, поскольку там мухи и муравьи, которые могут больно 

укусить…  

Следите за поступающей ребенку информацией – и в будущем лишние 

страхи просто не будут возникать. 

Совет четвертый: читайте книги 

Вы можете играть в добрую муху, показывать малышу картинки в 

энциклопедии, мультфильмы, где муха играет роль положительного 

персонажа (например, муху-цокотуха, пчелка Майя (хоть это и не муха, но 

аналогию провести можно, сходить в зоопарк – в общем, сделать все 

возможное, чтобы показать, что-то явление, которое пугает сына или дочь 

сегодня, на самом деле безопасны. Мухи просто живут и просто летают, как 

люди – играют или ходят. 



Совет шестой: не обманывайте и защищайте 

Не стоит говорить малышу, что мух рядом нет, и опасаться нечего – рано 

или поздно жужжащее насекомое попадется к нему на глаза, и вы просто 

подорвете доверие ребенка к себе. Лучше скажите, что защитите его, и, 

когда вы рядом, бояться совершенно нечего. Малыш продолжает 

тревожиться, отказывается заходить в детскую, потому что там мухи? 

Возьмите его за ручку и пойдите посмотрите, действительно ли есть 

опасность или бояться нечего. 

Совет седьмой: говорите о любви 

Каждый раз, когда ваш ребенок устраивает истерику или просто сжимается 

в комок, потому что ему «угрожают» насекомые, обнимайте его, берите на 

руки, говорите, что любите и защитите ото всех. Подумайте сами – страх 

маленького человечка огромный, а сам человечек, по сути, такой 

крошечный. 

Совет восьмой: не давите 

Ни в коем случае нельзя давить ребенка – если он боится мух и поэтому не 

хочет идти в комнату, не стоит его туда затаскивать силой, потому что он 

«сама себе придумал глупости». Уважайте чувства сына или дочки, рано 

или поздно это поможет. 

Совет девятый: мухи – они не страшные 

Покупайте игрушки в виде насекомых, играйте с ними в добрые игры, 

приучайте малыша не бояться насекомых постепенно и на положительных 

примерах. 

Купите ребенку книжку с яркими картинками. 

 


